
都立葛西臨海水族園建て替え 

       淡水生物館を残して 

 この夏、訪問した山梨県・忍野村（おしのむ

ら）にある淡水魚専門の水族館・県立富士湧水

の里の展示が、葛西の淡水生物館「池沼・渓

流」と同じく、屋外の池の中や、差しこむ木漏

れ日を屋内から楽しめ、両館とも貴重な展示

だと紹介。淡水生物館を壊さず活かすべき

と、委員会で求めました。 

 葛西新水族園予定敷地の

樹木調査や土壌調査の結果

が、いまだに公表されていま

せん。調査結果の公表と、住

民・利用者への説明、意見を

聞く機会を必ず持つことを

求めました。(11/14) 

都立篠崎公園堤防事業 

 伐採・移植は３千本超えに 

 国の高規格堤防事業と東京都の高台

化事業、江戸川区の区画整理事業等が

一体で行われている都立篠崎公園。総事業費は２５０

億円です。 ９月より上物撤去工事がスタート。樹木の伐

採数を問うと、これまでに伐採・移植された木が８９９

本、今後の伐採・移植本数を合計すると、総数３０１８本

（伐採本数は、２１３９本）と、都が回答しました。 

 東部にあって貴重な樹林帯。

1986年グリーンフェスティバル

の植樹祭で約１０００本が植樹さ

れ、枝を伸ばしてきた樹林です。

盛土のためには樹木残置という

選択肢はありませんが、これだけ

の代償を伴いながら、本事業での

水害対策効果は国も都も数値で示せていません。 

 盛土の工事中に豪雨が襲い、土が流れ出す被害想定

があるか、また対策の有無について問うと、「国が行う

工事です」との回答。他人事で、驚きました。 堤防の下

に通すボックスカルバートは篠崎街道より低い位置に

造るため、冠水の危険が住民から指摘されています

が、都は住民説明会でも、「必要な事業です」と答える

ばかりです。(11/14) 

地元江戸川区における都政の重要問題とりあげ追及 

土手から見た篠崎公園 

左は2022年10月、右は2023年11月撮影。森が消滅している 

【第３回定例会・事務事業質疑 

    環境・建設委員会報告】 

家屋解体・改修時アスベスト対策にもっと支援を (11/7) 

 今年１０月から家屋の解体前のアスベスト含有調査について、有資格者によることが義務化さ

れました。「建築物石綿含有建材調査者」という資格で、国が行う講習を受け、登録する制度で

す。アスベストは破砕や切断時に飛散するため、事前調査と飛散防止措置が必須です。現場労働

者や近隣住民が吸い込まないよう対策への都の支援を求めました。 

 アスベスト建材は、発じん性によりレベル１～３に分類されますが、現在、江戸川区は調査費補助をレベル２

までに限定。都が補助しているレベル３までの事前調査の必要性を都に確認した上で、区市町村への技術的

知見の提供と助言を求めました。資格取得支援、負担軽減も合わせて要望。  

 また、調査者の資格者番号を勝手に使われた例があったことを東京土建江戸川支部にお聞きしました。不

当に低い解体価格を提示し、安全対策や粉塵対策を怠る例が見られます。悪質業者の摘発を求めました。 

 富士湧水の里 



この間寄せられた相談を、Q&Aで紹介します。 

Q：都管理（のはず）の空き地で草が伸び、ゴミが散乱し虫が発生。

困っています。 ⇒A：すぐに都に知らせ、翌週には除草されました。 

Q：０１８サポート（18歳までの子どもに一人あたり月額5,000円給付）

に申込期限はありますか？ 

A：期限は定められていませんが、必ず申請が必要です。１２月１５日まで

の申請で、翌年１月に給付されます。 

Q：子どもの性被害かもしれない相談はどこにできますか。    

A：子供・保護者専用性被害相談ホットラインへお電話ください。 

  0120-333-891（無料・24時間365日）本年１０月に開設 

東京２３区の火葬料を考える 

 

原純子の都政相談より 

暮らしのことなど、まずご相談ください。 

日本共産党都議団 ０３（５３２０）７２７０ 

新施設に建て替え中の 
都立瑞江葬儀所（江戸川区） 

 東京２３区での火葬料が他自治体に比べ、とびぬけて高

額なことが問題になっています。都立の火葬場は、瑞江

葬儀所の一か所のみで、２３区内の火葬の約７割が民間

にゆだねられています。文書質問と都の回答の一部を紹

介します。 

Q：民間斎場での度重なる火葬料金引き上げについて、

他の葬祭業者や利用者の声を聞いていますか。 

A:葬祭業者の団体から火葬料金等に関する意見が出て

いることは、承知しています。 

Q：火葬料の公定価格を決める、民間事業者の値上げを

区の許可制にするなどの提案はいかがですか。 

A:経営の許可や指導権限を有する自治体（区市町村）が、

必要に応じ、検査や報告の聴取を行うべきものと考えて

います。 

Q:都立瑞江葬儀所は都立という公共性にかんがみ、火葬

料金を無料、または低額にすべきですが、いかがですか。 

A:受益者負担の適正化の観点で原価相当額を基に設定。 

お金の心配をしなくて済む葬儀にしていきたいです。  
＊区には、「区民葬」の制度と相談窓口があります。 

＜東京２３区の火葬料＞一般  2023年11月現在 

都立瑞江葬儀所ー59,600円 

臨海斎場ー44,000円（港区、品川区、目黒区、 

世田谷区、大田区の広域斎場組合） 

民間斎場Aー最上等87,200円（６か所） 

民間斎場Bー最上等80,000円（１か所） 

＊骨壺、控室料、サービス料金は別途です 
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 都議会で神宮外苑議連が結成！自然と歴史・文化を守ろう 

 １０月５日「神宮外苑再開発をとめ、自然と歴史・文化を守る東京都議会議員連盟」

が発足。日本共産党、立憲民主党、ミライ会議ほか計６会派・都議４０名が参加、全都

議の３分の１を占めます。同月３１日には、国会の外苑議連との懇談を行い、日本イコ

モスの石川幹子さんの講義で、「森が完膚なきまでに破壊される」としたイコモス（国

際記念物遺跡会議 ）の警告の指摘内容について学びました。  

 私は委員会で、事業者提出の環境影響評価書に誤りが多いことを明らかにした上

で、審議会での再アセスを求めました。(11/7) 

議連結成総会で市民団体

より要請を受ける 

都内自治体の火葬料例（市町村の住民のみ対象） 

八王子市、町田市、日野市、 

立川市、昭島市、国立市 

 

   ０円 

あきる野市、日の出町、 

檜原村、奥多摩町 

 

 １万円 


